

## Lo que viene en el 2025

El Ciudadano · 20 de noviembre de 2024

*La columna de Onel Ortiz Fragoso*



El año 2025 se perfila como un período de gran trascendencia para México en los ámbitos político y social. En esta coyuntura, el país enfrentará retos y oportunidades que podrían marcar el rumbo de la nación durante las próximas décadas. Estos son algunos de los acontecimientos y procesos que podrían dominar la agenda pública en este año, desde la transición gubernamental hasta los movimientos sociales emergentes.

### 1. El Primer Año de Claudia Sheinbaum en la Presidencia

La llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia de México marcará un parteaguas en la política nacional. Como la primera mujer en ocupar este cargo, su administración estará bajo el escrutinio de una sociedad que exige resultados concretos y transparencia. Entre sus prioridades estarán la consolidación de las reformas impulsadas por su predecesor, Andrés Manuel López Obrador, y la implementación de su propia visión de gobierno. En particular, se espera que Sheinbaum enfoque sus esfuerzos en la lucha contra la desigualdad, el cambio climático, la transición energética y el fortalecimiento de la seguridad pública.

Uno de los mayores desafíos para la presidenta será lidiar con la oposición política, que intentará frenar sus iniciativas en el Congreso. Asimismo, el desempeño de su gabinete y su capacidad para mantener la unidad en Morena serán determinantes para el éxito de su gobierno.

## **2. La Reforma Judicial y la Suprema Corte**

El 2025 será también un año clave para la reforma judicial, una de las prioridades de la Cuarta Transformación que Sheinbaum hereda. El debate en torno a la imparcialidad y la eficiencia del Poder Judicial continuará siendo un tema álgido. La renovación de los ministros de la Suprema Corte podría representar una oportunidad para redefinir el papel de este órgano en la vida política del país.

En este contexto, se espera una polarización entre quienes apoyan una mayor autonomía judicial y aquellos que ven necesaria una intervención del Poder Ejecutivo para garantizar que la justicia sea más accesible y menos elitista. Además, los casos de alto perfil relacionados con la corrupción y los derechos humanos podrán generar tensiones adicionales.

## **3. Movimientos Sociales y Participación Ciudadana**

La participación ciudadana será un factor crucial en 2025. En particular, se espera un auge de movimientos sociales relacionados con el feminismo, los derechos indígenas y la crisis climática. La exigencia de soluciones estructurales para problemáticas como la violencia de género y la deforestación pondrán a prueba la capacidad del gobierno para responder a las demandas de la sociedad.

El movimiento feminista, que ha ganado fuerza en los últimos años, podría jugar un papel determinante en la configuración de nuevas políticas públicas. De igual forma, las comunidades indígenas continuarán luchando por el reconocimiento pleno de sus derechos, especialmente en regiones afectadas por megaproyectos como el Tren Maya.

## **4. El Impacto del T-MEC y las Relaciones con Estados Unidos**

En el plano internacional, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) seguirá siendo un eje fundamental para la economía mexicana. La relación bilateral con Estados Unidos se intensificará, especialmente ante las posibles tensiones comerciales y migratorias derivadas de las políticas de Donald Trump. La administración de Sheinbaum tendrá que equilibrar la soberanía nacional con las exigencias de su principal socio comercial.

El tema migratorio también cobrará relevancia, con la continuación de los flujos masivos de personas hacia el norte. En este sentido, las políticas migratorias del gobierno de México serán escrutadas tanto a nivel nacional como internacional, especialmente en lo que respecta a los derechos humanos de los migrantes.

## **5. Elecciones Estatales y Reconfiguración Política**

El calendario electoral de 2025 incluye elecciones estatales en diversas entidades federativas, lo que representará un termómetro del respaldo popular hacia el gobierno federal. Morena buscará consolidar su hegemonía en los estados, mientras que la oposición tratará de recuperar espacios clave.

Estos comicios podrían revelar tendencias importantes de cara a las elecciones intermedias de 2027, así como el nivel de organización y unidad entre los partidos políticos. Además, será interesante observar el papel de los candidatos independientes y de las alianzas electorales.

## **6. La Transición Energética y la Infraestructura**

El 2025 también será decisivo para la transición energética en México. El gobierno de Sheinbaum ha prometido impulsar proyectos de energía renovable y reducir la dependencia del petróleo, pero estos planes enfrentarán retos significativos, desde la resistencia de grupos de interés hasta la falta de infraestructura adecuada.

Proyectos como el Tren Maya y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec continuarán en el centro del debate, con cuestionamientos sobre su impacto ambiental y social. La modernización del sistema ferroviario y la expansión del transporte eléctrico podrían representar avances significativos, siempre y cuando se ejecuten con transparencia y responsabilidad.

## **7. Educación y Ciencia**

En el ámbito educativo, se espera que el gobierno federal refuerce los programas de becas y amplíe el acceso a la educación superior. Asimismo, la inversión en ciencia y tecnología será crucial para impulsar el desarrollo económico y la innovación.

El reto será equilibrar las prioridades presupuestales en un contexto de presión fiscal. Además, la pandemia de COVID-19 dejó lecciones importantes sobre la necesidad de fortalecer el sistema de salud y la investigación científica, áreas que no pueden ser descuidadas.

## **8. La Seguridad Pública**

Finalmente, la seguridad pública seguirá siendo uno de los temas más sensibles para el gobierno. A pesar de los esfuerzos por combatir la violencia y el crimen organizado, los índices de inseguridad continúan siendo alarmantes en muchas regiones del país.

La Guardia Nacional y las estrategias de coordinación entre niveles de gobierno serán elementos clave en la lucha contra la delincuencia. No obstante, también será fundamental abordar las causas estructurales de la violencia, como la desigualdad y la falta de oportunidades.

El año 2025 será un período de transformación y desafíos para México. Con un nuevo liderazgo en la presidencia, el país tiene la oportunidad de avanzar en temas cruciales como la justicia, la sostenibilidad y la equidad social. Sin embargo, el éxito dependerá de la capacidad del gobierno y de la sociedad para trabajar juntos en la construcción de un futuro más justo y próspero. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.

**@onelortiz**

## **También lee:**

- [El maíz transgénico y el desafío del T-MEC](#)
- [El Primer Paquete Económico de Claudia Sheinbaum](#)

### **Recuerda suscribirte a nuestro boletín**

📲 <https://bit.ly/3tgVlSo>

💬 <https://t.me/ciudadanomx>

🌐 [elciudadano.com](http://elciudadano.com)



Fuente: [El Ciudadano](#)

- 221 221 7527
- El Ciudadano
- @ElCiudadano
- el\_ciudadano
- @elciudadano